
 

 

 

 

 

 

Présents : Benoît Louvet – Fredy Fautrel– Hassan Charki - Gilles Bellissent - Hervé Grandet  -  Jacques 

Fécil  – Bruno Colibert  -  Alain Ruiz - Philippe Legall  

 

Excusés : Alain Robert – Yoan Gagnant - Florent Jiquel – Dominique De La Cotte – André Lefèvre – 

Stéphane Cerdan - Nathalie Guedon-Ginfray – Jean-Luc Troadec  

 

 

APPROBATION PV DE LA CRA  

 

Après lecture, le procès-verbal 04 de la réunion de la commission du 26 janvier 2022 est approuvé à 

l’unanimité des membres présents de la commission.  

 

OUVERTURE DE LA SEANCE 

 

A 18 heures, Benoît Louvet, président de la commission régionale de l’arbitrage accueille et remercie 

l’ensemble des membres présents à la réunion plénière.    

 

Points à abordés et ordre du jour :  

 
1 - CIVILITES ET COURRIERS REÇUS 

 
2 – INTERVENTION ETRA – ETRAF  
 
3 - PASSERELLE R1 / N3 

 
4 – RECLAMATIONS SUITE RETROGRADATIONS TESTS PHYSIQUES 

 
5 – DEMANDE DE GEL DU TEST THEORIQUE 

 
6 – REFLEXION REGLEMENT INTERIEUR 2022-2023 GROUPE DE TRAVAIL  

 
7 – CAS PARTICULIERS (Guillaume Gervais, David Adam, Sébastien Gosselin, W. Evrard, Mathys Corbel) 

 
8 – DATE EXAMEN JAL ET CANDIDATS LIGUE SENIORS 
 
9 - QUESTIONS DIVERSES – TOUR DE TABLE 
 

 

 



 

 

 

 

 
Mail de la DTA concernant  la reprise des FIA à compter du 14 février 2022.  
 
Mail de Matthieu LECORBEILLER Responsable de Football des sourds ASSS CAEN qui demande la 

désignation de 3 officiels pour le match ASSS Caen – OS Massy le 12 mars 2022 comptant pour le 

Championnat de France Football des sourds à 11. 

Mail du PERF Arbitrage de l’Université Clermont Auvergne diffusion de la campagne de recrutement de 

l'option "Arbitrage sportif" auprès de vos arbitres.  

Comme indiqué début janvier, la date limite de dépôt des dossiers est le 14 mars 2022.  

Nous vous rappelons également que les Journées Portes Ouvertes du PERF Arbitrage se dérouleront le 5 

mars 2022 à l'UFR STAPS de Clermont-Ferrand, 3 rue de la Chebarde 63170 Aubière.  

Réunion du Pôle espoir le jeudi 17 février à 18h30 en Visio conférence. 

Mail de la CRA à tous les arbitres LFN suite questionnaire DTA : 

Vous êtes arbitre en activité, ou vous avez été arbitre pendant une période de votre vie footballistique, que 

vous soyez encore licencié ou non, vous avez reçu un questionnaire afin de répondre à un sondage national 

de la Fédération Française de Football qui, après une étude statistique sur le cycle de vie des licenciés 

arbitres, souhaite aujourd’hui mieux connaitre vos attentes et mieux comprendre pourquoi vous avez été 

amenés à faire certains choix dans votre carrière d’arbitre. 

  
Votre CRA et votre CDA sont parties prenantes de cette démarche et nous souhaitons que le plus grand 
nombre d’entre vous toutes et tous puissent répondre à ce sondage qui devra constituer une somme 
d’enseignements importants pour mettre en place une politique de recrutement et de fidélisation des arbitres 
dans nos territoires. 
  
Nous savons pouvoir compter sur vous, sur votre engagement actuel ou passé à servir notre passion du 
football, afin de répondre à ce questionnaire qui vous prendra entre 5 et 7 minutes seulement, mais 
tellement utile pour le futur de notre arbitrage régional et départemental. 

 
La DTA nous demande d'appuyer cette enquête et d'inciter tous ces arbitres à participer sachant qu'ils ont 
déjà dû recevoir ce questionnaire via la FFF. 
 
A ce titre, 1238 arbitres de notre territoire ayant arrêté leur carrière depuis 2016 ont reçu le message d'appui 
et nos 1033 (ou 1058) arbitres actifs vont le recevoir ce jour. 
Certains nous font part de leur accord pour participer mais semblent ne pas avoir reçu l'enquête (me 
concernant elle est arrivée dans mes indésirables).  
 
Malheureusement, seule la FFF est en mesure de diffuser le questionnaire en lui-même et donc nous ne 
pouvons rien faire de plus. 
 

Mail de la CRA à tous les arbitres concernés et comme nous l'avons évoqué en CRA, certains arbitres de R3 

sont remis à  disposition de leur CDA depuis le 1er janvier pour ne pas avoir satisfait aux tests physiques. 

Nous allons dès aujourd'hui informer ces arbitres ainsi que leur club afin d'entériner complètement cette 
décision du 26 janvier dernier. 
 
Comme vous le savez également, Alain Ruiz travaille sur les désignations jusqu'à 3 à 4 semaines à l'avance, 
ce qui fait que certains de ces arbitres apparaissent encore au centre en R3. Normalement, ce ne sera plus 
du tout le cas à partir du premier week-end de Mars. 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
Mail de la CRA pour la campagne de recrutement de la SSFA d’Avranches (50).  

Vous êtes actuellement Jeune Arbitre de Football et je vous en félicite. 

Comme vous le savez peut-être, la Ligue de Football de Normandie est partenaire d’une Section Sportive à 

Filière Arbitrage avec le Lycée Emile Littré d’Avranches (Manche 50). 

Depuis près de 20 ans maintenant, cette section accueille chaque année entre 6 et 12 élèves qui peuvent à 

la fois préparer le baccalauréat et développer leurs compétences en arbitrage au Lycée. Ce cursus de 3 ans 

(2de – 1ère – Terminale) peut amener les jeunes arbitres à une présentation à l’examen de la Fédération dit 

« Jeune Arbitre Fédéral ». 

Vous êtes nés Mesdames et Messieurs en 2007 (pour une entrée en 2de en septembre 2022) ou en 2006 

(pour une entrée en 1ère) et vous êtes intéressés par une Section Sportive à Filière Arbitrage. 

Nous serions heureux de vous accueillir à un créneau « Portes Ouvertes » le Vendredi 25 Mars entre 16H00 

et 19H00 au Lycée Emile Littré, boulevard de Verdun à AVRANCHES 

Lien pour informations etrenseignements http://lyceelittreavranches.fr/index.php?id_menu=36&id_article=18 

Pour le retrait des dossiers et demandes de renseignements administratifs, vous pouvez directement 

contacter Mme Gohier au Lycée Emile Littré yolande.gohier@ac-normandie.fr ou au 02 33 58 04 11 

 Pour des renseignements en lien avec l’arbitrage, Mr Mikaël Lesage mlesage@normandie.fff.fr 

Mail du président du club de l’ES Tourville (76) qui informe la CRA faire appel de la décision d’appliquer le 

règlement intérieur concernant leur arbitre Julien Langevin remis à la disposition de la CDA 76.  

Mail du club de Falaise à la CRA qui sollicite l’intervention de l’ETRA pour une présentation sur  l'arbitrage le 

lundi 11 avril lors de notre stage de printemps. (Si possible l'après-midi). 

Fredy Fautrel coordinateur ETRA accepte qu’un technicien puisse faire cette présentation et souhaite que ce 

genre d’intervention puisse se multiplier au sein de la LFN.  

Courrier de l’IR2F concernant l’invitation du Directeur de l’Institut de Formation (IFF) Baptiste FAROCHE 

au séminaire formation qui se déroulera du mardi 29 au jeudi 31 mars 2022 à la Maison du Handball à 

Créteil. 

Sont également joints à cet email le programme prévisionnel du séminaire ainsi que le bulletin d’inscription à 
nous retourner au plus tard le vendredi 4 mars 2022. 
 
Mail du médecin de la LFN concernant la règlementation médicale des arbitres.  

Mail de la DTA concernant  l’organisation de l’examen « arbitre fédéral beach soccer » en juin prochain. 

Selon la circulaire 2021-2022, la LFN peut présenter 1 ou 2 candidats. La CRA ne propose pas de candidat.  

Mail de la CRA à tous les arbitres concernant l’actualité en Ukraine et les éventuelles dispositions à prendre 

sur les rencontres.   

Mail du club de Verson concernant une demande d’intervention sur l’arbitrage lors du stage d'avril se 

déroulant la semaine du 11 au 15 avril 2022 

Mail de Meddy Leduc concernant le rapport d'observation de Mr Sébastien Lemonchois lors de la rencontre 

R2 opposant As Verson à Es Coutances le 19 février 2022. Dominique Julien responsable du pôle 

observateurs de la LFN a apporté une réponse à Meddy Leduc.  

Mail de la CRA du protocole sanitaire actualisé au 28 février par la FFF ainsi que la mise en ligne du 

protocole de l’arrêt des rencontres. (Diffusion site de la LFN). 

Mail de Damien Garnier à la CRA qui souhaite pour la saison prochaine prendre la filière assistant.  

Mail de Guillaume Gervais qui informe la CRA de son arrêt de l’arbitrage jusqu’à la fin juin 2022 pour raisons 

médicales. (Certificat médical joint). 

http://lyceelittreavranches.fr/index.php?id_menu=36&id_article=18
mailto:yolande.gohier@ac-normandie.fr
mailto:mlesage@normandie.fff.fr


 

Mail de la DTA concernant les stages interligues organisés par la DTA, la CRA décide de présenter les 
candidatures suivantes : 
 
F4 : Louison Olivier – Octaves Dhellemmes – Antoine Rivognac – Dorian Bovolenta  
 
FF2 : Pauline Mazier – Jade Mongiat 
 
Ces stages auront lieu du 1er au 3 avril 2022 à Amiens pour les potentiels candidats au titre F4 (à N et N+1) 
et à Lyon pour les féminines. 
 
Les frais de déplacement seront pris en charge par la LFN. 

 
Mail de la DTA concernant les candidats à la formation initiale du 1er degré en réponse à la demande de la 

DTA, la CRA souhaite présenter 4 candidats la formation 1er degré comme cela est envisagé dans l’effectif 

prévisionnel de la section formation de la DTA.  

Mail de la LFN concernant la composition de la section Lois du Jeu de la CRA, Il faut noter la présence de 

Pierre Crochemore au sein de l’effectif de la section. La CRA valide la composition de cette section.  

Mail de Richard Hue à la CRA suite aux nombreux messages de soutien qui lui été adressé. La CRA lui 

renouvelle son soutien et lui donne rendez-vous sur les terrains la saison prochaine. Bon courage Richard.   

 
Mail d’Olivier Testault qui est heureux de partager avec la CRA la naissance de leur fils Noé.  
La CRA souhaite plein de bonheur aux heureux parents.    

Le Président de la Ligue demande à la CRA de désigner des assistants sur les matches de REGIONAL R1 
U18 ce qui équivaut à 6 matches par weekend end sur l'ensemble de la Ligue. 

Le 14 mars le comité de direction de la LFN a validé : 

-  la promotion d'Octave DHELLEMMES en Elite Régionale 

-  le gel du test théorique pour les classements de fin de saison 

Le 14 mars le comité de direction de la LFN a décidé de passer le remboursement des frais kilométriques de 
0,39€ à 0,401€ du kilomètre. 
Cette augmentation prend effet à compter du 1er avril prochain 
 
Mail de Daniel Vildey au président de la CRA pour une demande d’évaluation médicale concernant son 
dossier médical personnel.  Le dossier sera transmis pour étude au docteur Desmons, médecin LFN.  

 
Mail de la section ETRAF à mademoiselle Musullu suite à des absences injustifiées. Club d’appartenance 
informé également.  
 
Mail de Florian Sénéchal au président de la CRA concernant le stage interligues.  Il souhaiterait participer à 
ce rassemblement  afin de parfaire ses connaissances techniques. Le président de la CRA lui fait une 
réponse. Aucun assistant ne sera présenté à ce stage.   
 
La CRA adresse ses sincères félicitations à Alexandre Palin suite à l’heureux évènement survenu dans sa 
famille.  
 
La CRA félicite Raphaël Larsonneur pour sa sélection afin d’officier sur les finales du Challenge Jean Leroy 
qui auront lieu à Clairefontaine du 29 au 31 mars 2022. 
A ce titre, la CRA vous adresse toutes nos félicitations. 
La CRA est fier que vous puissiez représenter la Normandie sur ces finales. 
 
 
 
 
 
 



 

La CRA adresse tous ces vœux de bonne continuation à Christophe Gioe pour sa mutation en ligue 
Bourgogne Franche Comté.  
 
La CRA le remercie pour son investissement pour l’arbitrage et la formation depuis de nombreuses années.  
 
Mail de Bryan Bidault qui informe la CRA de son souhait d’arrêter l’arbitrage en fin de saison.  

 
Mail de Tanguy Lelièvre qui demande à la CRA de pouvoir officier en catégorie séniors.  
 
La CRA adresse ces sincères condoléances à la famille de Laurent Huguenin suite au décès de son fils et 
lui apporte tout son soutien. 
 
Mail de Raphaël Diard qui demande à la CRA de pouvoir officier en catégories séniors la saison prochaine. 
 
Mail de Julien Langevin qui informe la CRA de son souhait d’arrêter l’arbitrage en fin de saison.  
 
 
 

 
l’E.T.R.A. est intervenue :  
 
Lundi 14 février : Intervention technique au club de Cherbourg avec le groupe A. Suite à différentes décision 
arbitrales contraires, le président et le coach principal ont souhaité une intervention de la part de l’ETRA afin 
de mieux comprendre ces décisions. 
 
 
Lundi 14 février : intervention à Fauville-en-Caux (76). 
 
Mardi 15 février :  
1er entrainement Club N3/ Arbitres ce mardi à 18h30 à VIRE avec la présence de 2 arbitres N3 Pierre 
LIXON et Arnaud BISSON. Le principe est de partager un temps d’échange en deux parties. 1 partie terrain 
où nos arbitres participeront à une séance d’entraînement avec les joueurs puis une session technique 
« Lois du jeu » pour sensibiliser les joueurs et entraineurs aux lois du jeu sous la forme de vidéos/débats. 
 
Mercredi 16 février : 
 
Sensibilisation arbitrage aux clubs de Coutances ave le U16 avec l’invitation des éducateurs principaux des 
clubs aux alentours de Coutances ( Agon Coutainville, St sauveur Lendelin, Roncey) 
13h30 to 14h30 : sensibilisation aux lois de jeu (partie théorique) 
15h00 to 16h30 : ateliers terrains. 
 
Mail de Fredy Fautrel concernant le pôle Espoirs : 

Dans le cadre de pôles espoir précédent, BENJAMIN LEPAYSANT, ainsi que les CTRA avaient établi et 

construit des outils précis afin de répondre au mieux aux attentes des différents exercices damnés dans 

cadre des préparations fédérales. 

L’E.T.R.A les a légèrement améliorés et vous les transmets pour que vous puissiez vous aussi répondre aux 
attentes des exercices du pôle espoir à savoir : 
 
- le questionnaire 
- le rapport circonstancié 
- l’analyse de situations vidéos 
 
Présentation du guide de l’arbitrage normand par Fredy Fautrel.  

 

Intervention ETRA à l’UFR STAPS de Caen le mardi 8 mars pour la 1ère partie du Module arbitrage Futsal. 

 

Le stage sections SSFA du mardi 19 avril au mercredi 20 avril 2022 au centre sportif Normandie à Houlgate 

(14) est annulé. 

 

Intervention de Mikael Lesage au club de Verson Mail sur un stage foot vacances le mardi 12 avril. 
 



 

Objet : intervention arbitrage, en salle et terrain, auprès d'une trentaine de jeunes footballeurs de 11 à 16 
ans. 
 

 

 

La CRA a validé les activités de l'équipe technique présentées lors de la réunion et la commission donne 

son accord pour que le rassemblement du pôle espoir puisse avoir lieu le 13 avril, sous la conduite de 

l’ETRA.  

L'ETRAF organise les 30 avril et 1er mai prochains un stage InterLigue Féminin avec la Ligue des Hauts de 
France. 
L'organisation de celui-ci est en cours avec nos collègues en charge de la Section Féminine de la LFHF. 
 

 

Sur proposition de la CRA le comité de Direction de la LFN a validé le passage d’Octave DHELLEMMES de 
R1 à N3 (Elite Régionale) dans le cadre de la passerelle.  

 

 

Les arbitres de R3 remis à disposition des CDA respectives : 

AVENEL Clément - BERTHE Benoit - EPINEAU Nicolas - EVRARD William - GOSSELIN Sébastien - 
GRANGER Thomas - HEUZE Pierrick - LANGEVIN Julien 

 

Le 14 mars le comité de Direction de la LFN a validé la demande de la CRA de procéder au gel des tests 

théoriques dans les classements de fin de saison en adéquation avec le règlement intérieur de la CRA.   

Cette saison, les tests théoriques ont été effectués par la voie informatique, donc contraire au RI. 

Dans le RI article 20 "Tout arbitre de Ligue a l'obligation de participer au rassemblement de début de 
saison de sa catégorie au cours duquel il devra subir une épreuve théorique" 

Dans l'article 21, il est dit "Ce test est dispensé lors des stages de début de saison" 

Cette saison, les tests théoriques ont été effectués par la voie informatique, donc contraire au RI. 

 

 

La CRA a décidé de nommer un groupe de réflexion et de travail dans le but de modifier et d’améliorer le 

règlement intérieur de la CRA pour la saison 2022-2023.  

 

Un projet de RI sera présenté à la CRA en fin de saison.  

 

 

 

 

Mathys Corbel : candidat assistant R3 à voir avec Dominique De La Cotte pour positionner cet officiel sur 

l’examen du 30 avril 2022. 

 

Guillaume Gervais : la CRA prend acte du certificat médical et lui souhaite un prompt rétablissement.  

 



 

David Adam informe la CRA qu’il ne souhaite plus être le désignateur chez les jeunes arbitres de ligue Basse-

Normandie pour la saison prochaine.  

 

 

La CRA a décidé d’organiser l’examen JAL et candidats ligue séniors le samedi 30 avril 2022 au siège de la 

ligue à Lisieux (14).  

Les modalités seront communiquées ultérieurement à l’ensemble des candidats.  

Mail de Cyril Gringore, dans la perspective de l'examen théorique et des tests physiques des candidats JAL, 
voici la liste des candidats proposés par les différents districts pour la saison 2021/2022 (3 féminines). 

District de la Manche : 

DONKOR Véronika - FROMENTIN Jérémy - LEDO LEGENTIL Jules - MAHE LE BLOUCH Nadya - 
PENLOUP Robin  

District du Calvados :  

DROUIN HAMEL Manon - GOBE Romain - LEDUC Erwan - LERICHE Anthony 

District de l'Eure : 

JOSEPH Johan - LAMART Benjamin - LECONTE BLONDEL Damien 

District Seine Maritime 

CASIES Adam - GUENNI Rayane - TESNIERES Georges - VERMEULEN Valentin 

 

 

La CRA rappelle que Patricia Bernier ne gère pas les dossiers médicaux cela reste sous le contrôle de 

Ghislaine Lemonnier.  

La CRA rappelle à tous les arbitres qu’en cas de sollicitation de la part des clubs pour officier sur des 

rencontres amicales, le match doit obligatoirement faire l’objet d’une déclaration à la LFN.  

Alain Ruiz propose :  
 
Dossiers de renouvellement : 

• Modification de la fiche de renouvellement des arbitres par Adjonction d’une ligne libellée ainsi 
« Pouvez-vous doubler le week-end ? » 
Le spécialiste informatique, consulté, a dit que c’est possible à condition d’obtenir l’aval des 
Présidents de CDA. 
Aval obtenu des Présidents présents. 

• Exiger le retour de ces fiches évitant ainsi de nombreuses dé convocations en début de saison 
pour des raisons telles qu’indisponibilité, clubs d’appartenance, clubs non souhaités…. 

• Date d’envoi de ces dossiers ? 

• Transmission d’un mail aux arbitres en titre (et à ceux bénéficiant d’une année sabbatique) leur 
demandant leur intention pour la prochaine saison et leur accord pour doubler cette saison. 

 
Réaffirmer haut et fort le délai d’indisponibilité (minimum 3 semaines) pour les arbitres et les 
observateurs 
(8 à 10 observations sont supprimées entre S-3 et la date de la rencontre pour des indisponibilités tardives y 
compris des observateurs…) 
 
 
 
 
Rencontres avancées la dernière semaine : 



 

 
Compte tenu du petit nombre d’arbitres et malgré les 40 à 50 qui doublent chaque week-end, les 
changements de dernière minute amènent de nombreuses modifications de désignations. 
Ces modifications tardives génèrent un surcoût important à mettre à la charge de la Caisse de Péréquation. 
 
L’annexe médicale qui figure an annexe au RI n’est plus d’actualité : il est donc possible d’effectuer 2 
centres sur 2 jours consécutifs.  
 
Gilles Bellissent propose :  

1) Contacter Sébastien FARCY pour faire ajouter sur la fiche de renouvèlement des arbitres si celui-ci 
souhaite doubler samedi et dimanche  

2) Envoyer courant avril un mail à tous les arbitres pour leur demander leurs intentions pour la saison 
prochaine      

Préciser dans ce mail si les arbitres veulent doubler sur le week-end. 

Hervé Grandet effectue encore un rappel sur la rédaction des rapports complémentaires et mentionne que la 
FMI doit faire l’objet d’une attention particulière dans la manière de renseigner celle-ci aussi bien en amont 
qu’a la fin de la rencontre.  

Il est également demandé aux arbitres qu’ils doivent répondre à chaque convocation de la commission de 
discipline ou d’appel de la LFN. (Voir article 52 du R.I). En cas d’empêchement, l’arbitre peut demander à 
assister à la réunion en visio.  

Hassan Charki propose : 

SSFA Avranches : 
 
Une inquiétude s’installe au sein de la section d’Avranches : 2 voire 3 formateurs quitteront la section pour 
des raisons professionnelles et personnelles.  
 
Malgré tout, nous continuons les recrutements des nouveaux élèves.  
 
Je souhaite avoir les garanties de la ligue pour mener à terme cette mission ainsi pérenniser cette section 
qui regroupe 12 élèves dont 3 filles.  
 
Aucune autre question n’étant abordée, le Président Benoît Louvet remercie les membres de la CRA d’avoir 

répondu présents et lève la séance à 21 heures. 

 
Le Président     Le secrétaire 

 

 
Benoît Louvet    Hervé Grandet   

    


